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VERBALE CONSIGLIO REGIONALE N° 03/2019 DEL 29/09/2019 

 

APPROVATO NELLA SEDUTA DEL 26/10/2019 
 

 

L’anno duemiladiciannove il giorno ventinove del mese di Settembre alle ore 10,30 ad 

Acicastello (CT) presso il President Park Hotel sito in Via Vampolieri 49 si è riunito il Consiglio 

Regionale della F.I.G.H. Sicilia, giusta convocazione prot. n° 246/2019 del 20/09/2019, per 

discutere e deliberare sul seguente 

ORDINE DEL GIORNO 

1. Approvazione Verbale riunione del 20/04/2019; 

2. Comunicazioni del Presidente; 

3. Coppa Sicilia Beach Handball; 

4. Progetto comunicazione; 

5. Organigramma Comitato regionale Stagione 2019/20; 

6. Organizzazione Campionati Stagione 2019/20; 

7. Pianificazione economica attività del Settore Arbitrale; 

8. Provvedimenti amministrativi. 

Sono presenti: il Presidente Sandro Pagaria, il Vicepresidente Michele Ciambra ed i 

Consiglieri Rosario Cappello ed Aldo Fina; è assente per giustificati motivi familiari il Consigliere 

Alessandro Iannazzo. 

Prende parte alla riunione il Segretario del Comitato Regionale Vincenzo Chiarello ex Artt. 

109 comma 3 e 112 comma 3 Regolamento Organico. 

Intervengono ai lavori: il Segretario Generale F.I.G.H. Adriano Ruocco nella sua qualità di 

soggetto cui è stato conferito dal Consiglio Federale mandato per l’impostazione, coordinamento e 

controllo delle attività poste in capo al settore arbitrale, il Componente O.T. Area 9 S.A. Giuseppe 

Cosenza ed il relatore del Progetto Comunicazione Giovanni D’Urso, ciascuno per gli argomenti 

all’O.d.G. di propria competenza. 

Constatata e fatta constatare la piena validità della costituzione, il Presidente, dopo avere 

espresso il proprio saluto ed il proprio ringraziamento agli intervenuti, dichiara aperta la seduta ed 

invita i presenti a procedere alla trattazione degli argomenti posti all’O.d.G. 

1. Viene data lettura del verbale della riunione del 20/04/2019, che viene approvato dal Consiglio 

all’unanimità e senza emendamenti. 

2. Interviene il Presidente Regionale per fornire al Consiglio informazioni e ragguagli in relazione 

all’andamento delle attività svolte negli ultimi mesi a far data dalla precedente seduta. 

In via preliminare è opportuno precisare che le convocazioni per le riunioni del Consiglio 

vengono inoltrate per e-mail a tutti gli interessati in tempo utile ed anche prima dei termini 

regolamentari ed altresì la segreteria del Comitato provvede qualche giorno prima della seduta a 

contattare chi non ha dato alcun riscontro. Nella fattispecie la Consigliera Federale Anna Maria 

Lattuca, raggiunta telefonicamente, ha rappresentato di non aver ricevuto la convocazione della 

presente riunione, che pertanto le è stata immediatamente reinviata. La medesima ha replicato di 
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voler ricevere prova del precedente invio, la qual cosa è stata puntualmente eseguita, ma da quel 

momento non si hanno più sue notizie al riguardo. 

Occorre segnalare che l’O.d.G. è abbastanza impegnativo e tutti gli argomenti sono importanti e 

basilari per le attività del Comitato, inclusa quella agonistica, della nuova stagione sportiva. Si 

dovrà procedere nell’ordine dei lavori un po’ ad incastro, per consentire ai graditi ospiti di 

potere effettuare ciascuno il proprio intervento senza onerarli del prosieguo dei lavori, che si 

protrarranno anche nel pomeriggio per le deliberazioni da assumere con la dovuta diligenza. 

In anticipazione degli argomenti da trattare, il Progetto Comunicazione elaborato da Giovanni 

D’Urso richiede un passaggio istituzionale necessario per potere proseguire, nel senso che 

occorre istituire un nuovo Settore delle attività del Comitato, con le relative nomine, in ossequio 

ai compiti statutari dello stesso ed alle relative norme regolamentari. Va sicuramente espresso a 

lui il ringraziamento per il grande lavoro svolto nella gestione dell’unico strumento a 

disposizione, che è la pagina Facebook istituzionale, che ha prodotto nella scorsa stagione 

lusinghieri risultati di visualizzazione, tanto da essere preso ad esempio da altre Delegazioni 

Regionali, con ottimo ritorno di visibilità. E’ auspicabile che Giovanni D’Urso possa essere a 

pieno titolo il Responsabile dell’istituendo Settore, avvalendosi degli opportuni collaboratori, 

che vorrà segnalarci per le relative deliberazioni. Il suddetto progetto nasce sulla scia degli 

intendimenti programmatici di questo Consiglio per cercare di ottenere la massima visibilità 

possibile verso l’esterno della disciplina nel suo complesso ed anche come strumento utile per le 

ns. Società finalizzato all’acquisizione di nuovi sponsor o partner economici, nell’ottica di un 

miglioramento dell’attività sportiva svolta. Il progetto è stato sottoposto all’esame della ns. 

Federazione, che lo ha accolto ed ha deliberato un contributo straordinario di €8.000,00 per 

sostenere i costi del medesimo. Sarebbe stata opportuna in questa sede la presenza della 

Consigliera Federale Lattuca, purtroppo assente all’odierna riunione, che avrebbe potuto fornire 

ulteriori ragguagli in via informale sull’iter deliberativo del Consiglio Federale e su quello che è 

stato il suo personale intervento in favore della ns. Regione. 

Altro argomento importante è quello dei rapporti con il Settore Arbitrale, per il quale 

interverranno il Segretario Generale Adriano Ruocco ed il componente O.T. Area 9 Giuseppe 

Cosenza, non appena pronti a raggiungerci, tenuto conto che è in svolgimento contestuale il 

raduno arbitri di Serie A/2 nel medesimo complesso. Frattanto va detto che alcune settimane fa 

c’è stato un incontro preliminare con lo stesso Cosenza, incaricato dalla Coordinatrice regionale, 

per fare una prima analisi sia in relazione allo sforamento del budget assegnato la scorsa 

stagione al S.A. per l’espletamento dei servizi arbitrali, sia in relazione ad una visione d’insieme 

ai fini di una corretta interazione tra S.A. e Comitato Regionale in una logica di reciproca 

collaborazione. L’incontro è avvenuto in un clima di serena e distesa armonia ed una buona 

volontà collaborativa, per cui è auspicabile che il percorso intrapreso consenta comuni sinergie 

verso i reciproci obiettivi istituzionali, nel rispetto dei ruoli di ciascuno. Da una valutazione 

sommaria è emersa la necessità di potere disporre di un maggior numero di arbitri e di 

provvedere anche ad un progetto di ricambio generazionale, tenuto conto che l’età media si 

aggira intorno ai 40 anni e che il numero di arbitri disponibili è intorno a 30: questi due aspetti 

non promettono nulla di buono di qui a qualche anno ed è necessario intervenire rapidamente, 

cosa che non è stata fatta nelle precedenti gestioni. Per quanto riguarda l’over-budget, premesso 

che ad oggi risultano ancore da definire le note spese degli ultimi due mesi, gli ultimi due mesi 

di indennità della Designatrice unica e quelle relative al Beach Handball, è stata rappresentata la 
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proposta di provvedere intanto a liquidare le medesime note fino alla concorrenza del budget 

assegnato di € 23.000,00 secondo le priorità individuate dal S.A., per poi definire meglio un 

piano di rientro per la cifra “over”. Questa è ovviamente la sede opportuna in cui assumere delle 

decisioni, che possono andare nella direzione della proposta avanzata oppure verso criteri e 

valutazioni diverse. 

 Completate le comunicazioni, il Presidente Pagaria porge il suo benvenuto al Segretario 

Generale F.I.G.H. Adriano Ruocco ed al componente O.T. regionale Giuseppe Cosenza, già 

impegnati nel citato Raduno arbitrale, precisando che il luogo di svolgimento dei lavori del 

Consiglio è stato scelto ad hoc e non casualmente per potere disporre della loro graditissima ed 

importante presenza e tramite loro di quella della Federazione e del S.A. in particolare. Il 

Presidente Regionale, riassunti in estrema sintesi i concetti già espressi nelle sue comunicazioni, 

cede la parola al Segretario Generale. Questi ringrazia per l’invito e porge agli astanti il suo 

saluto personale e quello della Federazione, scusandosi per due motivi di carattere diverso: uno 

per la brevità della propria presenza ai lavori del Consiglio per ragioni di orari di volo aereo 

prefissato in economia di costi, l’altro per l’assenza incomprensibile e comunque ingiustificabile 

della Coordinatrice dell’O.T. in quanto questi sono i momenti in cui tutte le Componenti della 

Federazione hanno necessità di interagire in un sano e costruttivo confronto, che in ultima 

analisi determina un miglioramento generale ed una crescita del movimento. In tal senso queste 

non sono occasioni che si possono perdere, il che richiede più profonde riflessioni, tuttavia la 

presenza di Giuseppe Cosenza costituisce per il S.A. una garanzia di competenza, di conoscenza 

e di mestiere. E’ sempre auspicabile, nel rispetto dei ruoli e delle relative autonomie, individuare 

le opportune sinergie per portare avanti ciascuno il proprio compito in modo corretto all’interno 

dell’organizzazione. In relazione allo sbilancio accennato nella sua introduzione dal Presidente 

Pagaria, per quanto la cifra in sé non sia particolarmente significativa in valore assoluto, per le 

esigue risorse in entrata del Comitato Regionale il dato desta comunque una certa 

preoccupazione ed è necessario trovare una soluzione d’equilibrio per affrontare e risolvere la 

problematica emersa, senza perdere di vista che vanno salvaguardate le legittime aspettative 

degli arbitri che hanno prestato la loro opera. Per quanto attiene al ridotto numero di arbitri e di 

età avanzata, è plausibile che sia il S.A. sia il Comitato Regionale studino di concerto delle 

politiche di ricerca di nuovi potenziali arbitri nell’intero territorio, anche al fine in ultima analisi 

di contenere i relativi costi. Si può dare assoluta garanzia di un corretto rispetto per il futuro dei 

rapporti di collaborazione tra S.A. e Comitato Regionale. 

Terminato l’intervento del Segretario Generale, il Presidente Pagaria lo invita a trattenersi 

ancora qualche minuto per la presentazione pratica in estrema sintesi da parte dell’autore del 

Progetto Comunicazione, approvato dal Consiglio Federale con concessione di un congruo 

contributo straordinario. Viene data la parola a Giovanni D’Urso, che illustra gli aspetti salienti 

del progetto e delle sue finalità, con l’utilizzo di sistemi audiovisivi. L’obiettivo è quello di dare 

la maggiore visibilità possibile sia al massimo Campionato regionale, sia a quelli giovanili ed 

agli altri eventi. Per realizzarlo ci si serve di mass-media di riferimento, che sono la pagina 

Facebook (con circa 3.500 visualizzazioni), il canale FIGH YouTube, il programma Handball 

Mania in accordo con la Federazione, l’emittente televisiva Globus Television (con copertura 

per l’intera Regione e parte della Calabria), il giornale La Sicilia e l’emittente televisiva 

TeleTris, che materialmente si occupa delle produzioni in relazione agli eventi, che vengono 

trasmessi. Vengono rappresentati i vantaggi dell’impiego del sistema integrato a più canali in 

termini di amplificazione delle visualizzazioni degli eventi stessi e dei servizi prodotti, di cui 
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possono avvantaggiarsi anche le Società sportive nella ricerca di partner economici. Viene 

precisato che tutta questa mole di lavoro non può essere espletata da una sola persona e che è 

necessaria una squadra di persone specializzate nel settore, di provata esperienza e di sicuro 

affidamento, indicate in apposita slide. A conclusione dell’intervento viene proiettato in 

anteprima il breve filmato di introduzione degli eventi, che saranno poi trasmessi, seguito con 

attenzione e con apprezzamento da tutti i presenti. 

Viene data la parola al Componente O.T. Area 9 Giuseppe Cosenza, il quale ringrazia per 

l’invito e dà conferma di un ritrovato spirito di collaborazione tra S.A. e Comitato Regionale, 

già accennato nei precedenti interventi, assicurando da parte sua il massimo impegno nello 

svolgimento del proprio compito. Il medesimo rappresenta una panoramica delle problematiche 

che affliggono il S.A. nel territorio siciliano, individuando una serie di criticità legate anche alla 

vastità dell’Isola ed alla penuria di arbitri, presenti solo in zone geografiche concentrate e non 

diffuse. Vengono espresse alcune considerazioni per cercare di risolvere la questione, che si 

traduce anche in costi più elevati per le prestazioni arbitrali, prevedendo il reclutamento di 

arbitri soprattutto nelle zone più carenti. Viene fatto cenno dell’incontro avuto con il Presidente 

Pagaria qualche settimana fa e dei dialoghi reciprocamente intercorsi. In relazione allo 

sforamento di budget della passata stagione ritiene proponibile il recupero dello stesso dal 

budget, che il Consiglio andrà a deliberare per la stagione corrente a copertura dei costi arbitrali, 

dovendosi comunque provvedere a liquidare le spettanze ancora insolute. Per quanto riguarda il 

budget dell’anno in corso sono state effettuate due proiezioni di costi arbitrali, una per il caso di 

Campionati a gara singola ed una per il caso di Campionati (almeno alcuni di essi) con formula 

a concentramento. Nel primo caso si avrebbe un totale di € 18.690 per 534 gare di sole indennità 

gara, senza considerare gli oneri di eventuale trasferta, nel secondo caso si otterrebbe un 

risparmio di circa € 3.300,00, escluse le trasferte. Considerando anche le spese di trasferta, come 

proiezione stimata, si perviene ad un totale di € 34.000,00 nel caso di gara singola e di € 

27.000,00 nell’altro caso. 

A conclusione dell’intervento di Giuseppe Cosenza, interviene il Presidente Pagaria per 

sintetizzare quanto comunicato, significando che con riferimento alle proiezioni esposte le 

decisioni del Consiglio non possono non tenere conto delle effettive entrate del Comitato, che 

devono servire per tutte le attività e non unicamente per i servizi arbitrali. E’ chiaro che domani 

stesso si provvederà al pagamento delle note spese insolute secondo le indicazioni già pervenute 

da parte del S.A. Nel corso del pomeriggio il Consiglio provvederà ad eseguire le opportune 

valutazioni ed a deliberare con il dovuto equilibrio nel comune interesse, cercando di rispettare 

le esigenze espresse dal S.A. e senza penalizzare oltremodo le Società. 

3. La Coppa Sicilia di Beach Handball si terrà a Catania il 20/10 p.v. presso il Lido Le Capannine, 

come lo scorso anno. In virtù degli accordi intercorsi con la Società che gestisce l’impianto, il 

Comitato Regionale avrà l’unico onere delle prestazioni arbitrali, che dovrebbe essere 

interamente coperto dalle quote di partecipazione richieste alle Società partecipanti. 

4. In relazione al Progetto Comunicazione, già ampiamente illustrato nel corso dei precedenti 

interventi, il Presidente Regionale rappresenta la necessità di dovere formalizzare i relativi 

contratti con le due emittenti televisive Globus Television e Tele Tris, assumendo il relativo 

onere finanziario. Dopo breve discussione il Consiglio Regionale all’unanimità delibera di 

approvare i contratti con le due suddette emittenti, per un costo complessivo di € 8.000,00, 
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impiegando in toto il contributo straordinario concesso dalla Federazione per il progetto, e dà 

mandato al Presidente di provvedere alla relativa stipula. 

5. Dopo breve discussione, sulla base delle indicazioni fornite dal Presidente Pagaria, il Consiglio 

Regionale all’unanimità delibera di confermare nell’incarico per la stagione 2019/20 tutti i 

Componenti dell’Organigramma del Comitato Regionale della passata stagione ed altresì di 

confermare le deleghe assegnate ai singoli Consiglieri. In esito al precedente intervento di 

Giovanni D’Urso, autore del Progetto Comunicazione approvato dalla Federazione, tenuto 

altresì conto del suo lodevole lavoro di gestione della pagina Facebook FIGH Sicilia e della 

necessità di disporre di una squadra di addetti ai lavori per svolgere un compito ben più 

complesso, impegnativo e di rilevante importanza, il Consiglio Regionale delibera all’unanimità 

di istituire il Settore Comunicazione e Relazioni Esterne, nominando Responsabile Giovanni 

D’Urso e Collaboratori Carmelo Ravidà e Salvatore Cavallaro.  

Inoltre, come già ipotizzato nei mesi precedenti, anche alla luce della decisione del Consiglio 

Federale di inserire tra le attività agonistiche la categoria giovanile Under 13, trovando 

strategico e coerente con l’azione di promozione della nostra disciplina attraverso la costruzione 

di eventi che abbiano il duplice scopo, quello della valorizzazione del talento e la fidelizzazione 

delle/dei giovani atlete/i della corrispondente fascia di età (nati nel 2007 e 2008), il Consiglio 

Regionale all’unanimità delibera di istituire il Trofeo delle Province, dando incarico al Sig. 

Calogero Gelo l’incarico a sviluppare un progetto finalizzato ad individuarne gli elementi 

tecnici ed organizzativi.  

In conseguenza delle predette decisioni l’Organigramma del Comitato Regionale Sicilia risulta 

così composto: 

Deleghe ai Consiglieri 

- Referente Area Agrigento-Ragusa-Siracusa    Rosario Cappello 

- Referente Area Palermo      Michele Ciambra 

- Referente Area Caltanissetta-Enna-Catania    Sandro Pagaria 

- Referente Area Trapani      Aldo Fina 

- Referente Area Messina      Alessandro Iannazzo 

 

- Refer. politico Rapporti con Istituzioni    Sandro Pagaria 

- Refer. politico Settore tecnico, Attività giovanile e Promoz. Rosario Cappello 

- Refer. politico Eventi       Michele Ciambra 

- Refer. politico Rapporti U.A.A.     Michele Ciambra 

- Refer. politico Beachandball      Aldo Fina 

- Refer. politico Marketing e Comunicazione    Alessandro Iannazzo 

- Refer. politico Rapporti Sett.Arbitrale    Sandro Pagaria 

Incarichi e Settori 

- Consulente Attività Territoriale 

Aldo Di Pietro 

- Referente provinciale C.R. Messina 

Alessandro Iannazzo 

- Referente provinciale C.R. Palermo 
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Piero Pezzer 

- Commissione Tecnica Progettuale formazione, scuola ed impiantistica 

Responsabili: Emanuele Walter Pezzer e Gerlando Mallia 

- Settore Beach Handball 

Responsabile: Vito Di Giovanni 

Tecnico selezioni: Stefano Rallo 

Tecnico selezioni: Gianni Attanasio 

- Settore Scuola e Rapporti con le Università 

Responsabili: Emanuele Walter Pezzer e Giovanni Caramazza 

- Rapporti con il Comitato Paralimpico 

Responsabile: Francesco Andolina 

- Selezioni per i Giochi delle Isole 

Responsabile: Mario Gulino 

- Progetto Trofeo delle Province Under 13 

Responsabile: Calogero Gelo 

- Settore Comunicazione e Relazioni esterne 

Responsabile: Giovanni D’Urso 

Collaboratore: Carmelo Ravidà 

Collaboratore: Salvatore Cavallaro 

Collaboratore: Elena Cambiaghi 

Referenti provinciali Attività promozionale 

- Agrigento Katalina Tothova 

- Caltanissetta Loredana Arena 

- Catania  Salvatore Battiato 

- Enna  Francesco Andolina 

- Messina Francesco Lenzo 

- Palermo Sergio Gargano 

- Ragusa  Salvatore Girasa 

- Siracusa Andrea Cuzzupè 

- Trapani  Tommaso Fiorino 

Il Presidente Regionale rappresenta che non è pervenuta la relazione tecnica del Delegato 

Provinciale di Siracusa, nonostante sollecito, in violazione delle norme statutarie, senza alcun 

tipo di riscontro. Ovviamente la competenza della materia è del Consiglio Federale, ma si ritiene 

che il Consiglio Regionale debba farsi parte diligente nel segnalare il fatto e nel proporre un 

nuovo nominativo più idoneo nel compito, laddove l’Organismo competente ravveda la 

necessità di revocare l’incarico fornito a suo tempo, e ciò nell’intento di mantenere intatta 

l’operatività sul territorio. Dopo discussione il Consiglio Regionale all’unanimità dà mandato al 

Presidente Pagaria di segnalare al Presidente Federale nelle forme più opportune il fatto testè 

esposto e di indicare il nominativo di Vito Laudani di Siracusa come adatto a ricoprire il ruolo 

nell’ipotesi di sostituire dell’attuale Delegato Provinciale da parte del Consiglio Federale. 

6. Complessivamente sono pervenute 80 iscrizioni a tutti i Campionati regionali. Il Consiglio 

Regionale è chiamato a stabilire la configurazione dei vari Campionati, le date di inizio degli 

stessi e gli importi da richiedere alle Società per la relativa partecipazione. Dopo attenta 

valutazione e discussione, il Consiglio Regionale all’unanimità delibera che: 
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a) 

- la Serie B/M viene strutturata in girone unico ad 8 squadre; 

- l’Under 19/M viene strutturata in girone unico ad 8 squadre; 

- l’Under 17/M viene strutturata in 3 gironi, uno da 5 squadre e due da 6 squadre; 

- l’Under 15/M viene strutturata in 4 gironi, uno da 4 squadre e tre da 5 squadre; 

- l’Under 13/M viene strutturata in 4 gironi da 4 squadre; 

- l’Under 17/F viene strutturata in girone unico a 4 squadre; 

- l’Under 15/F viene strutturata in 2 gironi, uno di 4 squadre ed uno di 3 squadre; 

b) l’inizio del Campionato di Serie B è fissato al 05/10 p.v. e quello dei Campionati giovanili è 

fissato al 04/11 p.v.; 

c) gli importi da versare in tre rate al Comitato Regionale quale seconda parte della quota di 

iscrizione ai Campionati sono stabiliti nella seguente misura: 

 B/M  € 1.900,00 

 U19/M  €    750,00 

 U17/M-F €    350,00 

 U15/M-F €    230,00 

7. In esito agli interventi precedenti, abbastanza chiarificatori dei rapporti con il S.A., dopo 

opportune valutazioni e relativa discussione correlata alla strutturazione dei Campionati sopra 

stabilita, il Consiglio Regionale, alla luce di una stima previsionale di entrata dalle tasse di 

iscrizione di competenza del Comitato Regionale di circa  € 34.500,00, all’unanimità delibera di 

assegnare al S.A. per la stagione 2019/20 la somma omnicomprensiva di € 26.000,00 al lordo di 

quanto dovuto per il piano di rientro delle somme riconosciute come superamento del budget 

2018/19, ed altresì di assegnare l’intero ammontare delle quote di iscrizione alla Coppa Sicilia di 

Beach Handball per i servizi arbitrali di quella manifestazione. 

8. Non vi sono altri provvedimenti amministrativi da assumere. 

Non essendovi altri argomenti da trattare o posti all’O.d.G. e rilevato che nessun altro 

prende la parola, alle ore 17,30 il Presidente dichiara sciolta la seduta. 

Del che si redige il presente verbale, costituito da n° 07 pagine numerate, che viene 

sottoscritto dal Presidente e dal Segretario e sottoposto a definitiva approvazione nella successiva 

riunione del Consiglio Regionale. 

 

  IL SEGRETARIO     IL PRESIDENTE 

 

  


